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星期二．通識博客/通識中國 星期四．通識文憑試摘星攻略星期三．中文星級學堂
．文江學海
．百科啟智

星期五．通識博客/通識中國
．文江學海星期一．通識博客（一周時事聚焦、通識把脈）

．通識博客/通識中國
．百搭通識

知多點

第三方數據研究機構比達
諮詢發佈的《2016中國共
享單車市場研究報告》顯
示，截至2016年底，共享
單車市場整體用戶數量已達
到1,886萬，2017年預計
年底將達5,000萬用戶規
模。
有業內人士對共享單車的

未來感到樂觀，指出按目前
共享單車的投放範圍來看，
全國總需求量初步估計在
2,000萬輛左右，以每輛車
平均每天5人次使用計算，
產品使用壽命約為2年，未
來每年將會產生1,000萬輛
的修補市場。

一周時事聚焦

新聞撮要
在「老字號」車企「飛鴿」的生產車
間，各條生產線上都是一派熱火朝天的
景象。從車輪到車架，一條幾十米長的
流水線下來，一輛「共享單車」就包裝
好可以出廠了。共享單車作為近來興起
的一種「互聯網＋交通」的新業態，在
滿足市民出行「最後一公里」需求的同
時，也有力帶動了傳統單車製造企業的
發展。
節自︰《共享單車掀熱潮 廠家忙碌店

家冷》，香港《文匯報》，2017-3-21

持份者觀點
1. 天津市單車行業人士：幹了一輩子單
車，也沒想過單車會有今天。共享單
車激活了一批傳統單車製造企業。

2. 業內人士：共享單車將衝擊傳統單車
產品市場，不斷取代現在的城市輕便

單車。行業裡一些中小企業已經沒有
活幹了，有的在找大企業尋求合作，
有的去找共享單車運營公司談，但效
果都不理想。

3. 傳統單車銷售門店：我們這裡幾乎沒
人光顧了，一周還沒賣出去一輛車。

4. 北京西城區交通委：要求企業控制全
區共享單車數量，並劃出10條禁停
街。掃碼騎走、手機付費的共享單車
為市民們解決了「出行最後一公里」
問題，但也隨之出現了亂停亂放、擠
佔公共空間、影響行人出行等不文明
現象，帶來了不少安全隱患。

多角度思考
1. 試描述內地共享單車的發展情況。
2. 試指出共享單車的優點與爭議。
3. 有人指共享單車將取代傳統單車市

場，你怎麼看？

一周時事聚焦

多目的地郵輪旅遊成趨勢

新聞撮要
政府近年大力推動器官捐贈的文化，
但移植比率仍然不高。香港移植學會早
前舉辦「2017器官受贈者感恩大會」，
一班去年進行器官移植的受贈者向捐贈
者及家人致敬。
有器官移植的受贈者因心臟疾病而失
去事業、失去家庭，但在人生谷底遇上
現任妻子，即使知道他有病仍答應下
嫁，並給予他無限量支持。
節自︰《換心漢：心中似有另一

人》，香港《文匯報》，2017-3-20

持份者觀點
1. 香港移植學會會長：去年的器官捐贈
數字都較前一年差。相信香港人並不

冷漠，都是熱心助人和關心器官捐
贈，希望透過活動，讓市民明白器官
移植的重要性。

2. 受贈者A：成功進行心臟移植，現已
康復，換心後猶如繼承了另一個人的
生命，對重獲新生表示感恩。

3. 愛贈者B的媽媽：女兒6歲那一年獲
捐贈腎臟，可以重過正常生活。曾為
女兒的病情感到無助和自責，甚至哭
泣，覺得自己幫不了她。

多角度思考
1. 試簡述出席上述大會的不同持份者的
想法。

2. 你認為香港政府可以如何宣傳器官捐
贈？

新聞撮要
在德國巴登巴登舉行的
二十國集團（G20）財長
會議早前閉幕，由於美國
財長姆努奇恩反對，會後
發表的宣言未有加入對抗
貿易保護主義等字眼，亦
缺乏對維持世界貿易組織
（WTO）等多邊貿易制度
的承諾，改變過往10年來
支持自由貿易的做法。
宣言僅強調各國會繼續
提高貿易對經濟的貢獻，
以及避免貨幣貶值等長期
立場。
節自︰《G20向美讓步 棄宣反貿易

保護》，香港《文匯報》，2017-3-20

持份者觀點
1. 姆努奇恩：以往會議宣言的內容已成
歷史，重申將會為美方尋求自由和公
平的貿易關係。

2. 德國財長朔伊布勒：各國均明確同意
抵制保護主義，只是各方對保護主義
的理解有所不同。姆努奇恩未必有權
就某些議題作決定。

3. 中國財政部部長肖捷：G20成員國應
該促進全球貿易和投資，堅定不移地
反對保護主義，繼續維護多邊貿易體
制的運作。

多角度思考
1. 根據上文，指出G20財長會議中發生
的事件。

2. 承上題，指出G20在全球貿易的地
位。

3. 你認為保護主義與自由貿易必然是對
立嗎？

新聞撮要
討論多年的垃圾徵費方案終於出爐。

環境局公佈，將採「按戶按袋」收費及
「按重量」收費，前者每公升收費為0.11
元，適用於大部分住宅樓宇、地舖等，
市民須購買指定垃圾袋棄置垃圾，每個
垃圾袋收費0.3元至11元。後者多適用於
工商業樓宇，以堆填區及廢物轉運站的
入閘費方式來收取，每公噸收365元至
395元。環境局局長黃錦星表示，將於今
年上半年內把條例草案交到立法會，期
望最快於2019年下半年實施收費。
《扔垃圾10公升 付費1.1元》，香港

《文匯報》，2017-3-21

持份者觀點
1. 黃錦星：收費水平與台北及首爾等地
相若，考慮了減廢成效、公眾可接受
水平及市民承擔力等。為了讓市民適
應新措施，實行首3年收費將維持不
變，並將增加食環署職員執法權力。

2. 評論：根據台北及首爾等地經驗，推
出垃圾收費後，廢物棄置量減少
30%，相信此舉是有效的減廢措施，
長遠希望在2022年，本港都市固體廢
物人均棄置量減少40%。

3. 市民：收費是合理水平，但垃圾徵費
在屋苑推行好困難，因為涉及執法問

題，因此同意政府修例。不過所住屋
苑對廢物回收的宣傳力度一般，認為
可以加強。

4. 食肆負責人：方案會對中小型食肆構
成經營壓力，難料會否將成本轉嫁予
消費者，建議政府將收得款項用以資
助參與減廢的中小型食肆，以及對業
界加強環保教育。

多角度思考
1. 試描述垃圾徵費方案。
2. 試簡述不同持份者的觀點。
3. 你認為該措施在執行方面會遇上什麼

困難？

新聞撮要
周貴錄（Holly）是本地持牌水喉匠，

人不可以貌相，看其柔弱外表以為是白
領儷人，然而Holly經過千錘百煉，6年
間半工讀並以優異成續取得學士及碩士
學位，及後考取水喉匠資格時面對體力
挑戰，在被看淡情況下未言放棄最終成
功。Holly的堅毅令她成為本地罕見的女
性水喉匠。
節自︰《不做OL落地盤 「勤力妹」

做 喉 匠 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，

2017-3-23

持份者觀點
1. Holly：為了惡補技術，曾經試過每日
放工操練5小時練習「上緊」水喉，並
維持了3個月，風雨不改，有次紅色暴
雨警告下在地盤收工，但仍堅持在學
校操練。

2. 同事：為融入工作環境，她除了會與
工友聊天吃消夜外，波馬都會研究，
工友仔女不懂英文還會幫手補習。

多角度思考
1. 試指出Holly的奮鬥史。
2. 你認為青少年失意時，可怎樣勉勵自

己跨過難關？受器捐者感恩：「心」中存另一人

美國企硬 G20棄反貿易保護條文 「按戶按袋」收費2019實施 每公升0.11元

女喉匠過關斬將 軟硬功兼具

個 人 成 長 與 人 際 關 係

公 共 衛 生

本港過去半年樓價的升幅接近12%，近日
有私人機構調查針對香港市民對未來6個月
樓市的看法作出調查，受訪的2,800人中，
有52%受訪者認為樓市會繼續上升，亦有
90%受訪者認為現時樓價過高。

薪金落後樓價升幅
本港樓價過高的問題一直備受社會關注，

不少市民不滿樓價升得太快，薪金的升幅速
度往往落後於樓價的加幅。
除此之外，地產霸權、房屋政策和土地政

策等等都是部分市民認為導致樓價過高的原
因。
在探討此議題時，除了了解樓價過高原

因，亦須留意其影響、政府壓抑樓市的相關
措施和其他可行的解決的方法。

■余慕帆 前線通識科老師

通 識 把 脈 樓價高市民怨 探原因影響

掃碼租單車 廠忙店冷
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1. 香港樓價不斷攀升的原因。
（例如：香港地少人多→香港房屋供

應不足；內地移民人數增加和炒樓風氣
盛行→需求增加；內地經濟高速發展→
內地資金外移→大量內地投資者來港買
樓；美國的量化寬鬆政策→環球資金氾
濫→熱錢流入香港樓市；香港政府房屋

政策失誤→停建居屋；香港政府高地價
政策→地產商的發展成本增加→高樓
價。）
2. 樓價過高的影響。
（例如：生活素質下降、貧富懸殊加

劇、兩地矛盾、結婚率和生育率下降等
等。）

3. 香港政府壓抑樓市的措施。
（例如：增加土地供應、增設特別印

花稅、重推居屋計劃、推出港人港地計
劃和收緊房屋借貸等等。）
4. 其他可行的壓抑樓價方法。
（例如：徵收資產增值稅和規定徵收

樓宇空置稅等等。）

建議探究問題方向

■■HollyHolly的堅毅令她成為本地罕見的女性的堅毅令她成為本地罕見的女性
水喉匠水喉匠。。 資料圖片資料圖片

新聞撮要
繼有郵輪公司今年主推香港及深圳雙

母港航線後，再有另一間郵輪公司轉打
三母港航線，包括香港、菲律賓及台
灣，期望聯成黃金三角，促進區域郵輪
發展。旅發局總幹事劉鎮漢稱，三母港
航線是「亞洲郵輪聯盟」重要里程碑。
節自︰《「三母港」加強區域郵輪

遊》，香港《文匯報》，2017-3-23

持份者觀點

1. 劉鎮漢：「亞洲郵輪聯盟」成員包括
香港、台灣、菲律賓、海南及廈門。
旅發局未來將延續良好勢頭，為本港
迎來更多郵輪部署。

2. 分析：香港國際航線網絡較強，會吸
引不少長途客乘飛機到港，並於香港
上船，具有較強基礎發展「飛航郵
輪」（fly-cruise）。現時旅遊形態由單
一目的地轉至多目的地，3個不同地點
及文化體驗，旅客會感興趣，且可帶
動當地旅遊及經濟發展。

3. 郵輪集團：內地郵輪發展漸起飛，但
近期受到「限韓令」影響，上海出發
至韓國的郵輪有所影響，故有不少郵
輪公司正考慮將部分郵輪轉至香港。

多角度思考
1. 根據上文，指出亞洲郵輪發展勢頭。
2. 承上題，解釋香港有獨特優勢的原

因。
3. 你認為郵輪旅遊在旅遊業中扮演什麼

角色？

■■共享單車在內地街頭隨處可見共享單車在內地街頭隨處可見。。 資料圖片資料圖片

■■姆努奇恩姆努奇恩（（右右））與聯儲局主席與聯儲局主席交談交談。。 資料圖片資料圖片


